観

光



美川スキー場中央ゲレンデ

第二章 名 勝•旧 跡	第二節 名 勝・旧 二、章 名 勝・旧 二、御 三 戸 嶽 三、穴神鐘乳洞 三、赤蔵カ池と矢竹 ぶ ・	一、 一、 一、 一、 一、 一、 一、 一、 一、 一、	三七三三二三六九三六八三二十八二二十八二二十八二二十八二十八二十八二十八二十八十八十八十八十八十八十
	第一章 美川の風光		三六七
	一 節 名		三六
一節 名 勝	三 戸 嶽	面河	三六
一、御 三 戸 嶽 三六八 二、面 河 川	穴神鐘乳洞	美川スキー	三六
三、穴 神 鐘 乳 洞 三六九 四、美川 スキー場一、御 三 戸 嶽 三六八 二、面 河 川	IΒ		三七
二節 旧 跡	屋 寺	上黑岩遺	三七
一、岩 屋 寺三六 二、上黒岩遺跡二、次 神鐘乳洞三六 四、美川スキー場二、カ 四、美川スキー場二が 日 戸 嶽・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・	赤蔵カ池と矢竹	山城	三七
三、赤蔵カ池と矢竹 三七二 四、山 城 址 三、穴 神鐘 乳 洞 三七二 二、上 黒 岩 遺 跡 三七二 二、上 黒 岩 遺 跡 一、岩 屋 寺 三七二 二、上 黒 岩 遺 跡 一、岩 屋 寺 三七二 二、上 黒 岩 遺 跡 一節 名 勝 三七二 二、上 黒 岩 遺 跡 一節 名	観光の		三七

岩肌

がそ」り立ち、

常

緑 0

松をい

せる。

これが美川村の中央で、

観光の拠点「御三戸

第 一章 美][[0 風 光

の小* も深 協会」が設立されたが、さらに広域観光開発を進めるため によって大きな影響をうける。 観光資源はまた上浮穴郡にまたがる四 美川村はその門口にあたる。 三年に「上浮穴観光協会」と改められた。 国定公園 田深山渓谷、 とくに面河渓をはじめ柳谷村の五段高原、 面 河渓が霊峰石鎚山の庭であれば、 さては久万町の古岩屋などの開発 この 昭和三〇年に 緑 色の山村に点在する \pm カ ル ストとの関連 「大面河観光 さしあたり 小田 い カン 2 町

景と化した。 流するあたり、 久万川の渓流に沿う国道を南に下ると、これが 知を結ぶ国道三三号線の開通で旅客の目を楽しませる一 つて文化の流入を阻止していた三坂峠も今は松山 松山から三坂を越え、 美川大橋の左側に清流を繞らせた白く輝く たゞく美観が人目を楽し 久万町の中心街をすぎ 面 河川と合 風 高

> であり、 役場 0 所 在 地でもある。

キー 交通も杜絶する。 らず冬の寒さが厳しい。 美川 場を開発し、 村 は 几 \pm 山 現在これが冬期の観光資源として重要な この降雪を活用して山 脈 中 0 したがって降雪も多く、 Ш 村であるため、 腹 低緯度に 0) ス 口 ープに しばしば かくわ

ス

役割を演じている。

師ゆ る。 表的ないくつかを採り上げてみよう。 れる人の なみが ス また夏期の冷涼さは都市に住む人々 かりの ٢ 面河川の清流を眺め、 大川嶺連山、 数を増してい 地形模型を見るように美しく、 四 国霊場 四 高知県境に近い猿楽 る。 五番の岩屋寺がある。 その支流直 まその村内の 瀬川を溯れば弘法大 年 の魅力となって 帯は四 風光の中 々涼 さらに を求 \mp から代 几 Ш 8 7 脈 ₹: 0 カ

Ш 12

367

第二章 名 勝 。 [日 跡

第一節 名

勝

御三戸 嶽

岩が大きい岩がいちめん蔦紅葉 耳せはし河鹿うぐひす時鳥 Щ 巌谷小波 頭火

から、

明治三七年一

村のシンボルとして、村民はもちろん観光客を楽しませて ら流れくだる面河川の合流点にそそり立つ「御三戸嶽」は 美川村のほど中央、三坂峠を源とする久万川と石鎚山か

灰岩は長い地質年代の風雪にさらされて奇岩絶壁となり、 その特有の肌色と浸食の面白さに加えて岩壁にまといつく 口として存在価値をいちだんと高めた。高さ三七以余の石 が広く天下に知られるようになってから、ここはその玄関 明治三六年のころ、石丸富太郎らの努力によって面河渓 生い茂る老松古柏その他の落葉樹がよく調和の美を見

> の絢爛さはすべての人を陶然とさせる。 は凉を求めて訪れる若人が水面にボートを浮べ、 七変化するといわれ、「七面鳥岩」とも 呼ばれて いる。夏 せている。太陽光線と水の色が呼応して岩肌の色が 秋の紅 一日に

の絶景を損なわぬよ 有地であったが、こ ここはもともと民

ものといえよう。 保全に先鞭をつけた 予備組合が買い求め る。自然保護、環境 て現在に 至っ 月二二日に久万凶荒 てい

定を受けている。 れる文人墨客も多い。 四季おりおりに訪

昭和四六年名勝地として愛媛県の指



戸 嶽

面 河 Ш

せる。 である。 天狗にとってよい漁場でもあり、 芸術である。岩をかむ激流と深い淵が連なり、アメ(ヤマ 谷にかゝる霧氷とともに、 若葉の緑も美しい。晩秋の紅葉は岩や木に映えて一段と美 壁は四季おりおりに変化し各種の木々が人々の目を楽しま ているが、この付近は山が川に迫って絶壁を作り、その岩 メ)・イダ(イワナ)・ウナギ・アユなども多く、 しい。冬期に枝を伸した木々や岩石に降りそゝぐ積雪は小 景観である。 日野浦の「八幡嶽」と、 帯の名勝を指して呼ばれる 春は藤、 特に「御嶽」は「面河渓の前景」ともいわれ 初夏は川つゝじがらんまんと咲きほこり、 一幅の墨絵を見るような自然の 横山部落の下方一きの面河川沿 「御嶽」は共にすばらしい 村人にも愛されている所 夏は釣り

穴神鐘乳洞

れるのは筒城の山の中腹にある穴神鐘乳洞であろう。 村内に石灰岩の洞窟は大小いくつかあるが、まず代表さ

> やくはいるくらいだが、 横穴の総延長三〇五 ど 入口は跼くまってよう 二層三層となり、 至る 中

> > 鐘

乳洞

穴 神

る。 開発である。 り、 日野浦には れ出す水は、農業用水として利用されている。 に観光者に気をつけてもらいたいものである。 の美観を保っている。 して大きいとは言えないが余り知られてないだけに、 立てて流れ、 姿万容の形態をなしてい 所に鐘乳石と石筍があり千 には数畳敷ける広い所があ また大字上黒岩国道三三号線の対岸にある上黒岩洞窟、 洞内には清冽な水が音 「藤社のたて穴」と呼ぶものがあるが、 スケールは決 このま」の姿で、 毀損されない 洞穴から流

自然 よう

四 美川 スキー場 (大川嶺

昭和三五年頃から愛媛大学助教授山内浩を長とする同大

共に未

が誕生した。 が全国に紹介され、 学探検部の調査により、 三九年三月県立自然公園四国 東西二五古におよぶ四国 カル カルスト スト

央ゲレンデと三ヶ所に区別され、 スキー場となりつつある。 も比較的恵まれており、交通の便もよい関係で関西有数の の協力により開発された。 愛媛新聞社・県スキー連盟 のが美川スキー この四国カルストの中で特異な存在として知られている 場で昭和三五年に愛媛山岳会・国鉄バス・ スキー 南国スキー場としては降雪状態 (当時、 面積約一〇〇於、 場は美川嶺・美川平・ 県スキー会)・大谷部落 中心は 中

キー合宿所)・松山商大・愛 設費二〇〇万円)、公衆 拠点として国鉄山の家が建 美川平と中央ゲレンデであ 一二〇万円)、診療所 (現み 関印刷会 (建設費 場場 (建 便 0

所貸スキー事務所

設され、続いて美川荘

る。三六年にはスキ

媛大学の山小屋、

美川スキー場

年にスキーヤー 待望 観光地としての基盤がしだ 社職員保養所が建てられ、 いに整備された。 昭和 0 几 ス

新設された。宿泊、 設費一、六〇〇万円) 成しスキー場管理事務所 食堂も が完

キーリフト

(六|三次

建

川嶺荘、 民間経営による大谷荘、大 美川観光会館が完成し、 またマイカ 10 ため 0 駐

車場

道路が延長されたのを機に、四三年第二駐車場

(建設費

場まで

(現第一駐車場) も完備された。その後、スキー

六〇万円・普通車三〇〇台収容) 水道施設等も完備され冬期の観光地として発展している。 もある。また、 ごとに増加するスキーヤーの車は駐車場よりあふれること 三〇万円・普通車三〇〇台収容) を整えたがなお不足し、ついに四六年第三駐車場 駐車場よりゲレンデに通じる遊歩道 を建設し、受け入れ体制 を建設した。しかし、 ナイター施設 (工費二 <u>三</u>五



=

風景 う。 山植物の宝庫であるとい 光地となるであろう。 る「つつじ」は今後大き 植物は、 観光と畜産を併せての観 美川嶺一帯にある高山 嶺

帯に群生してい

学者によると高

は老松が茂り、

イワヒバ

ての森林利用事業が完成 構造改善事業の一環とし な観光資源となるであろ また四八年より林業

場に衣替えする。谷のせゝらぎと小鳥のさえずりに目をさ 今後さらに美川嶺・美川平の本格的な開発が期待される。 まし、雲海を見おろしながらの日の出を拝み、また夕やみ 美川嶺を中心としたスキー場は、 夏期は絶好のキャンプ ろう。 すれば、

として昭和四七年から工事が進められているが、完成後は 美川嶺 大川嶺・笠取山に かけての草原 一帯は国営牧場 が深い。

年々多くのキャンパーが訪れている。

せまる頃の石鎚山の勇姿を望むと、

まさに別天地に遊ぶ感

第二節 旧 跡

岩 屋 寺

窟がある。 している。 岩屋寺は美川村大字七鳥にあり、 礫岩峰の頂上に 磔岩数峰が聳え立ち、 その絶壁のいたる処に洞 久万町の古岩屋に隣

接

基と伝えられ、 年(八一五)、弘法大師の開 霧はさながら大海を望むご む老杉の中にたちこめる朝 群生している。 とくである。 当寺は弘仁六 参道をはさ 四国霊場四



岩 屋 Щ

冬のスキーと四季を通じての広域観光地の拠点となるであ 春は新緑・つつじの花道、 夏は納涼、 秋の紅葉、

る。 を感じさせる。 年に整備される計画である。 和四七年に整備されたが、県道から山門までの歩道も四九 であり、昭和一九年に文部省から名勝地に指定され、 に屹立するたゝずまいは、 の参詣者が後を絶たない。 岩屋寺の景観は、 した開発をすすめているが、 八年に建設されて夏期は研修など多くの人に利用され 三九年に県立自然公園に指定されている。遍照閣が昭和三 山門から本堂までの遊歩道 原生林と礫岩峰の調和のとれた景勝は見事 さらに観光資源としての価値を高めるで 自然のつくりだす芸術の偉大さ これからの施設が完成すれば 現在久万町が古岩屋を中心と (整備費二四六万円) は昭 また てい

上黒岩遺跡

あろう。

遺跡は一万二、〇〇〇年も前の縄文早期の人類遺跡として 昭 躍有名になった。 和三六年に美川村大字上黒岩ヤナセで発見された岩陰

可 ご地は国道三三号線沿いの久万川の対岸、 高さ三〇ばの

然と不気味にし 化があるが、

しず

ま

b

雑木林で四季お 生育してい

0 池

n 周

0

池は

0 お 0)

る。

年七月に建造されて、 された。 史跡となり、 石灰岩が露出した岩陰にある。 出土品の数々はこれを収蔵展示する考古館が四九 さらに四八年に愛媛県の「文化の里」 般に公開されている。(くわしくは 発掘調査の結果、 国指定の に指定

五番の札所として四国巡拝の遍路および信心深い善男善女

赤蔵カ池と矢竹

第七篇教育・文化の項を見られたい)

するのは東の高 伝説につくまれた赤蔵カ池がある。 ス キー場を中心とする大川嶺連山と面河川を距てて対峙 知県境に連なる猿楽一帯である。 この中に

۲ の池は美川村の沢渡

飽

筒城の

Щ

頂に

は農業用水に使われ、 湧水による自然の池で、 でも珍らしいジュ ンサ 几 水 国



ケ 池 蔵

がという。 していたと伝える。周囲五七五ば、 た怪獣(ぬえ)はこの池に棲み、雲に乗って京の空へ往来 ケ池」といろいろに記されているが、源三位頼政が退治 えっている。古書にも「鴨住ケ池」、「阿蔵ケ池」または 面積一万〇四七〇平方 一遊

竹がこれであったと伝え、村は文化財に指定して保護育成 につとめている。 られる。「矢竹」と呼ばれ頼政がぬえ退治に 使用した 矢の この池から南東に三古下った県道の傍らに竹の群生が見

矢竹の特色

はない。 笹の一種で、 竹の種類で

でいつまでもついている。 皮が竹のように落ちない 節から枝が左右に出 どの枝も同じ方向に出

矢竹の群生 (二箆)

てつやがよい。 るので扇形をしている。 葉がしのべ竹等より広く

> 5 節と節の間隔が長く、 節が小さいので矢に適している。

、植物学者八木繁一による)

場を計画し、 年には村の観光開発計画に 基づき 用地の 池の近くに四二年からテレビの中継塔が建設され、四七 現在、富士企画株式会社が大規模な観光開発とゴ 事業の促進をはかっている。 確保も出来て ルフ お

四 Ш 城 址

城址、 址 址、 大川 日野浦に銭尾 有枝に高森城 西古味に鷹 K 石 本



城 址 (山頂) 森

佐伯重兵衛、 野氏の南の守りであった。 た。その中心は久万の大除城主大野氏で、道後湯築城主河 時代に土佐の長宗我部元親の侵入を防ぐための番城であっ 銭尾城は菅新左衛門、 石本城は梅木馬之介、 鷹森城は越智帯刀の守 高森城は

る所であったという。

(くわしくは「久万山の歴史」を見られたい)

第三節 観光の将 来

観光地との有機的なつながりを強くし、それぞれの特色を の重要な要素でもある。そのために広域観光を進め、 川村にとゞめるかが今後の大きな問題であり、美川村発展 研究をする必要がある。これら観光客の足をいかにして美 に特色ある観光開発を促進するとともに、広域観光開発の ろうことが予想される。美川村はその日のために、積極的 戸内海大橋の架橋・九四海底トンネル開通など、表石鎚ス ろう。現在は道路が完備し、 通過している。エネルギー問題で着工が延期されている瀬 により、本州・九州からの観光客は非常に多く美川大橋を 発地も多い。これは四国の交通機関にその因があるのであ カイラインが完成すればその数は現在の数十倍となるであ りとした観光地が多い。観光資源には恵まれているが未開 青い国・四国は一つと言われている。そこには小じんま 海はフェリーボート等の発達 他

重要な課題である。

生かした施設を充実し、 共存共栄の実をあげてゆくことが